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Bonjour, 
 
J'espère que vous allez bien. 
 
Je m'appelle Hatef Mottaghi. Je soumets ici une opinion écrite pour cette 
commission sur comment on peut réduire les déchets à Montréal. Je suis un 
québécois qui a vécu dans plusieurs pays à l'étranger (Malaisie, Iran, France, 
Australie) et j'ai beaucoup visité les pays de l'Asie du Sud-Est et de l'Asie de 
l'Est, où la gestion des déchets est moderne et exemplaire. J'espère que mon 
expérience vous sera utile. 
 
De tous les pays dans lesquels j'ai vécu et que j'ai visité, celui qui se distingue 
par sa gestion superbe des déchets est le Japon. Ja région du Grand Tokyo 
comprend une population de 38 millions d'habitants...la taille du Canada en 
entier!! En revanche, en vous promenant en ville, vous aurez du mal à trouver 
une seule poubelle. Ni dans les métros, ni dans les restaurants, ni même dans 
les toilettes. Et pourtant, c'est la ville la plus plus que j'ai vue. La Station centrale 
de Tokyo, j'y n'ai vu qu'un seul papier par terre! 
 
Je crois que cette réussite provient de leur culture. Dès un jeun âge, on leur 
apprend à limiter la quantité de déchets produits, à nettoyer après eux-mêmes, à 
être bien ordonnés et propres. La rareté des poubelles en ville a incité, je crois, 
les entreprises et restaurants à opter eux-même pour une politique de minimum 
déchets dans leurs produits (afin d'attirer la clientèle). Mais l'important, c'est qu'à 
partir d'un jeune âge jeune, dès l'école, on leur apprendre à faire le ménage eux-
même et à rapporter les déchets à la maison dans leurs sacs. Ceci engendre 
naturellement une quantité moindre de déchets produits en premier lieu. 
 
Peut-être une campagne de sensibilisation ici pourrait changer la culture, qui est, 
comme vous le savez, la plus difficile à changer (prenant des années), mais qui 
au long term le plus rentable. 
 
De plus, je remarque ici que certains supermarchés (comme IGA), ont opté pour 
des sacs en papier comme nouveauté pour remplacer les sacs en plastique. 
Bien que nous connaission tous les effets néfastes du plastique sur 
l'environnement, je vous invite à vous informer sur ce site afin de comprendre 
que ce changement n'a pas forcément des effets meilleurs sur l'environnement 
(voire pire) 
https://www.bbc.com/news/business-47027792 
 
Ce que la Ville de Montréal pourrait faire (comme Costo, et Aldi, une chaine 
allemande qui opère également aux USA), c'est de n'introduire aucune politique 
de sacs aux comptoirs des supermarchés. De cette manière, tout le monde est 
obligé d'apporter leurs propres sacs et aucuns sacs/déchets n'est produits! Ceci 
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aura pour effet de réduire l'empreinte environnementale de la ville! 
 
J'espère que ces idées vous seronts utiles. J'encourage particulièrement les 
conseilers municipaux à étudier de près le modèle japonais, car leur façon de 
penser à l'environnement et de fonctionner dans l'urbanité est le summum de la 
modernité, de la propreté et de l'efficacité. 
 
Je vous remercie, 
 
Meilleurs voeux, 
 
Hatef 


